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■ 必须牢固树立和践行绿水青山就是金山银山的理念，站在人与自然和谐共生的高度谋划发展

■ 加快发展方式绿色转型

■ 实施全面节约战略，推进各类资源节约集约利用

■ 倡导绿色消费，推动形成绿色低碳的生产方式和生活方式

■ 深入推进能源革命

■ 加快规划建设新型能源体系

■ 积极参与应对气候变化全球治理

报告摘要

新征程，浙江如何先行

代表说

党的二十大报告指出，中国式现
代化是人与自然和谐共生的现代化。

作为绿水青山就是金山银山理念
发源地，近年来，浙江加快绿色转型、
建设美丽浙江，绿水青山就是金山银
山发展之路越走越精彩，并明确提出
高水平推进人与自然和谐共生的现代
化，打造生态文明高地。

围绕绿色发展新要求，浙江各地
焕发出勃勃生机——在生态保护上下
功夫、在绿色转型上做谋划、在低碳发
展上做文章，推动绿色发展，促进人与
自然和谐共生。

淳安：流域共治，守护
一湖秀水

10 月 21 日，千岛湖波光粼粼，走
进上游河道边的一处房子里，一番检
查后，杭州市生态环境局淳安分局监
测站副站长王裕成笑容舒展——水质
各项参数都没问题。

“二十大报告指出，深入推进环境
污染防治。持续深入打好蓝天、碧水、
净土保卫战。”王裕成说，他们正以数字
化管理守护这湖秀水。以往乡镇交接
断面的水质监测依靠每月一次手工监
测，难以及时全面反映流域水质状况。
为提升流域水质实时感知能力，淳安建
设了 26 座流域水质自动监测站，实现
全县乡镇交接断面水质自动监测全覆
盖，数据能实现4小时更新一次。

保护千岛湖，意义特殊。早在
2011 年，国家就启动实施浙皖两省新
安江流域上下游生态补偿试点，这里
正是下游区域；千岛湖配水工程，让这
里成为杭州的“大水缸”；淳安“喜提”
全国首个“特别生态功能区”，千岛湖
的功能定位再次升级⋯⋯

二十大报告指出，提升生态系统
多样性、稳定性、持续性。对千岛湖这
一牵一发而动全身的水域来说，尤为
重要。今年以来，淳安建立河湖长联
席会议制度，努力探索水环境“流域共
治”模式，统筹推进千岛湖上游 84 条
河溪水环境、水资源、水生态的系统治
理，以流域共治来共护碧水。

“流域共治就是打破行政区域壁
垒，整合多元力量，集中资源推进护水
工作。”淳安县水利局局长汪荣富说。
淳安还建立了乡镇层面的流域共治框
架体系，今年全县乡镇、平台已签署合
作协议 35 份，联合组织开展大型活动
43场，确保境内流域治理信息共享、机
制互通、行动一致。

丽水莲都：环境整治，
走好文旅融合之路

10月21日上午，丽水市莲都区大
港头镇的古堰画乡景区内，一支女子
护河队和往常一样，在瓯江边沿河道
捡拾垃圾。“30 年前，镇里发展木材加
工产业，机声隆隆、粉尘漫天。这几
年，我们发展旅游业，村里山清水秀，
我们一起守护这份美。”大港头镇瓯江
女子护河队队长、老党员方春梅说。

“二十大报告提出，推进城乡人居
环境整治。这也是大港头镇一直坚持
的绿色发展之路。”大港头镇党委书记
杨杰表示，近年来，全镇全力打好“五

水共治”“小城镇环境综合整治”“美丽
城镇建设”等转型升级组合拳，实施镇
区给排水管网改造、3A 级旅游公厕、
景区强弱电杆线下地工程等数十个项

目建设，累计投资15.8亿元，为古堰画
乡发展生态旅游产业、促进生态产品
价值转化奠定扎实的环境基础。

如今的古堰画乡，以绿水青山为
媒，蹚出了一条文旅融合的创新之路。
在这里，以民宿、文创店、咖啡店为代表
的新业态蓬勃生长；以“丽水巴比松”为
主题的艺术产业成为景区“金名片”。

治脏要彻底，治“乱”要全面。今
年，大港头镇向“乱堆、乱放、乱搭、乱
摆”宣战，画乡志愿者们常态化深入商
铺农舍、田间地头、河溪沿岸开展地毯
式环境整治，力争镇区环境面貌大改
观、景区环境大提升。

杨杰表示，未来，大港头镇将继续
统筹推进“厕所革命”“垃圾分类”“微
改造”等农村环境卫生综合整治，以污
染防治、村容村貌提升为主攻方向，补
齐短板，努力把每一个村打造成服务
完善、环境优美的美丽家园，进一步打
好古堰画乡“生态发展”这张牌。

菜鸟公司：绿色消费，
将新风尚进行到底

10月21日，杭州仓溢东苑小区菜
鸟驿站内，居民王女士站在一个绿色
回收箱旁，把刚拆下的快递纸箱投入
其中。“驿站会对包装盒进行二次回收
利用。”她说。

这是菜鸟公司推出的“回箱计
划”。截至 2021 年底，这个计划已覆
盖全国 315 个城市，每年预计回收利
用上亿个快递纸箱。

“二十大报告提到，倡导绿色消
费，推动形成绿色低碳的生产方式和
生活方式。我们一直在努力践行。”
菜鸟绿色低碳供应链负责人陈宗说，
菜鸟公司是中国快递物流行业中最
早发起绿色行动的企业之一，通过推
广电子面单、装箱算法、智能路径规
划、绿色回箱计划、太阳能物流园区
等，菜鸟公司已形成从订单生成到包
裹送达的全链路绿色物流解决方案。

眼下，“双11”临近，浙江各地的菜
鸟驿站已忙碌起来。陈宗介绍，今年
驿站仍会推出“纸箱换鸡蛋”活动，消
费者投放一个纸箱就可以换一个鸡
蛋，“去年，全国 8.7 万个菜鸟驿站带动
了超 400 万人次参与该活动，累计减
碳 5 万多吨，引导消费者践行绿色低
碳的生活方式。”

未来，菜鸟公司的绿色行动会继
续升级——线下围绕菜鸟驿站场景，
完善快递包装回收计划；线上通过此
前推出的绿色互动社区“菜鸟绿色家
园”以及浙江碳普惠平台，激励消费者
的节能减碳行为，共同助力浙江碳达
峰碳中和目标的实现。

“正如报告中提到的，尊重自然、
顺应自然、保护自然，是全面建设社会
主义现代化国家的内在要求。物流作
为供应链中的必要一环，提升绿色化
水平，是建设现代流通体系的必经之
路。”陈宗表示，菜鸟公司必将扛起物
流企业的职责，将绿色低碳的生产方
式和生活方式进行到底。

王裕成（右）在水质自动监测站查看情况。 拍友 章新建 摄王裕成（右）在水质自动监测站查看情况。 拍友 章新建 摄
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绿色低碳发展，促进人与自然和谐共生

（本版撰稿 本报记者 郑亚丽 全琳珉 吉文磊 沈吟 金梁 来逸晨 通讯员 章新建 余俞乐
代表照片摄影 本报记者 胡元勇）

二十大报告提出，“必须牢固树立和
践行绿水青山就是金山银山的理念，站在
人与自然和谐共生的高度谋划发展”。尊
重自然、顺应自然、保护自然，是全面建设
社会主义现代化国家的内在要求。作为
绿水青山就是金山银山理念诞生地，我们

将坚决贯彻好二十大精神，坚定不移走生
产发展、生活富裕、生态良好的文明发展
之路，加快建设生态文明典范城市，为全
省推进“两个先行”作出贡献。

我们将始终坚持以绿水青山就是金
山银山理念引领高质量发展、创造高品质
生活、推进高效能治理，勇当绿色低碳共富
排头兵，努力把湖州打造成为践行习近平生态
文明思想的典范、打造山水林田湖草生命共
同体的典范、推进绿色低碳循环发展的典范、
推动绿色共富示范先行的典范、实现生态治
理体系和治理能力现代化的典范，为建设美
丽中国、美丽浙江贡献更多湖州样本、湖州范
例、湖州力量。特别是要聚焦建设“美丽环
境”，坚持美丽城市、美丽城镇、美丽乡村“三
美同步”，持续打好治水治气治土治废治塑环
境治理攻坚战，高质量建成全域美丽“大花
园”。聚焦壮大“美丽经济”，率先推进碳中和
碳达峰，积极探索生态产品价值实现机制，努
力让美丽环境源源不断催生美丽经济、造福
一方百姓。聚焦创造“美丽经验”，坚持立法、
标准、体制和数智“四位一体”，加快形成更多
具有湖州标识度的标志性成果。

党的二十大代表、湖州
市委书记陈浩：
党的二十大代表、湖州
市委书记陈浩：

二十大报告指出，加快发展方式绿色转
型。统筹产业结构调整、污染治理、生态保护、
应对气候变化。绍兴是靠传统产业发展起来
的，印染、化工等五大传统产业比重一度超
60%。党的十八大以来，我们在习近平生态文
明思想引领下，突出以产业转型带动生态优

化，生态环境公众满意度从55.4跃升到85.4，
圆满完成全国“无废城市”建设试点，单位
GDP能耗、水耗和主要污染物排放强度大幅
下降，初步走出一条产业绿色突围之路。

这些年，绍兴按照“绿色高端、世界领
先”标准，大力度推进传统产业改造提升。
同时，积极培育新兴产业，先后引进中芯绍
兴、长电科技、比亚迪、康佳等一批头部企
业，成功创建集成电路、生物医药、先进高分
子材料、智能视觉四大省“万亩千亿”新产业
平台，昔日的“酒缸、酱缸、染缸”转变成今日
的“芯片、药片、刀片电池”。去年，绍兴战略
性新兴产业增加值占规上工业比重达
39.2%，高于全省5.9个百分点，制造业高端
化、智能化、绿色化转型步伐不断加快。

我们将认真贯彻落实党的二十大决
策部署，以创建国家生态文明建设示范市
和绿水青山就是金山银山实践创新基地
为抓手，持续推动产业结构、能源结构、交
通运输结构等调整优化，协同推进降碳、
减污、扩绿、增长，大力探索生态优先、节
约集约、绿色低碳发展路径，率先走出人
文为魂、生态塑韵的城市发展之路。

党的二十大代表、绍兴
市委书记盛阅春：

二十大报告指出，深入推进能源革
命，加快规划建设新型能源体系。这些
战略性指引，让我这个电力人听了既欣
喜又兴奋，也深感责任重大。

浙江正在全力推进数字化牵引新型电
力系统建设，着力提升系统调节能力，支持清
洁能源发展，实现多种能源资源互补，引导全
社会节约用电、高效用电、用绿色电。我们正
大力开展风光倍增计划，如今新能源装机容
量已成为省内第二大电源。在能源绿色转型
上，我们也进行不少探索创新。我曾在联合
国总部举办的可持续发展相关论坛上，分享
了全国首张“电子碳单”，通过酒店客房能耗
排名引导游客低碳入住，这份绿色发展“中国
方案”得到全球500余家媒体报道点赞。今
年，我们团队还打造了浙江首个滨江低碳数
智园区，运用数字化手段，可以自动执行无人
公共区域照明关闭、空调温度上调等“一键响
应”节能策略。这样的系统已在杭州多个写
字楼、大型商场等推广应用，以轻量化改造提
升能效水平20%以上。

聆听总书记的报告，更让我们对能源转
型绿色低碳发展的未来充满信心。接下来，
我们将以二十大精神为指引，积极投身能源
革命，以数智赋能电网发展能效提升，助力
绿色亚运可持续发展，为实现“双碳”目标、
建设新型能源体系贡献电网力量。

党的二十大代表、国网
杭 州 供 电 公 司 滨 江 供
电 分 公 司 服 务 拓 展 班
班长徐川子：

10月21日，俯瞰长兴县夹浦镇滨湖村，稻田与民居、河道相映成景，构成一幅美丽画卷。 拍友 陈海伟 摄1010月月2121日日，，俯瞰长兴县夹浦镇滨湖村俯瞰长兴县夹浦镇滨湖村，，稻田与民居稻田与民居、、河道相映成景河道相映成景，，构成一幅美丽画卷构成一幅美丽画卷。。 拍友拍友 陈海伟陈海伟 摄摄

（上接第一版）
十年蝶变、感恩奋进。
这几天，舟山职业技术学校教师张赛

芬代表带来的“绿眉毛”船模，吸引不少人
驻足观看。这个船模由舟山职业技术学
校师生等历时一个月共同制作完成。船
帆上还写着“希望之舟”四个字，代表了舟
山乘风破浪、奋勇向前的美好希望。

张赛芬代表说，舟山依海而兴，“船”
是舟山的一张名片，而“绿眉毛”走南闯
北、挺进远洋，与敢为人先、勇立潮头的舟
山精神相契合，也是舟山高水平建设现代
海洋城市的一种象征。

细读二十大报告，也许就能品出这些
“礼物”背后蕴含的深意。

推动中国式现代化，浙江已在先行探
路高质量发展建设共同富裕示范区。

中国式现代化是要着力促进全体人
民共同富裕，这个过程中势必离不开“先
富帮后富”的实践。

这次参会，宁波市奉化区滕头村党委
书记、村委会主任傅平均代表就带着两样
产业帮扶的“结晶”——蜂蜜水和腊肉。

蜂蜜水产自河北阜平店房村。故事
要从几年前的一次脱贫项目考察活动说
起。该村水资源优良，且养蜂村民不少，
但村里苦于不知如何发展。

面对这一“成长的烦恼”，在傅平均等
的建议和推动下，两个村多次对接、论证，
最终滕头村出资 300 万元在店房村建起
蜂蜜矿泉水项目。目前，该项目已投产，
可为店房村增加集体经济收入60多万元。

如果说蜂蜜水给店房村村民带来了
“甜蜜生活”，那腊肉则让贵州黔西南兴仁
市并嘎村村民的日子“飘香”。

两年前，傅平均来到并嘎村。村里腊肉
是特色，但家家户户各做各的，没有品牌，口
味不一。结合并嘎村实际，滕头村和该村创
立了黔西南州滕头并嘎百里香食品有限公
司，建立了腊肉加工厂，推出了“滕嘎香”腊
肉品牌。眼下，这一项目已经投产，预计每
年可为并嘎村增加集体经济收入十多万元。

中国式现代化是人与自然和谐共生
的现代化。当下，实现碳达峰碳中和目标
是实现可持续发展的重点。

国网杭州供电公司滨江供电分公司服
务拓展班班长徐川子代表随身携带了一本
小册子，上面展示了杭州电力大数据应用
成果。诚如她所言，作为电力系统代表，她
将一直关注并推进碳达峰碳中和进程。

一件件“礼物”代表着过去的奋进成
果，更宣示着未来浙江推进中国式现代化
的坚定信心和昂扬姿态。

（本报北京10月21日电）


